
Полная и краткая форма
имён прилагательных

 РУССКИЙ ЯЗЫК, 5 класс

                                                                                 

                                                                                                       



Вспоминаем то, что знаем
Если утверждение верное, поставьте +, если неверное  –

1) У имён прилагательных грамматическое 
значение выражается основой слова.

2) Показателем морфологических признаков у 
прилагательного является окончание.

3) Род, число, падеж – это непостоянные 
признаки имени прилагательного.

4) У имён прилагательных и имён 
существительных одинаковые 
непостоянные признаки.

5) Во множественном числе род у 
прилагательного определить нельзя.

6) Во множественном числе падеж у 
прилагательного определить нельзя.

Провер
ь себя!



Определяем проблему урока
Сравни предложения. 

Ночь тихая и тёмная.     Ночь тиха и темна.
Цветы нежные и душистые.  Цветы нежны и 
душисты.
Слух тонкий и чуткий.    Слух тонок и чуток.

Задай вопросы к именам прилагательным. Выпиши их 
парами.

Провер
ь себя

какая? какова?

какие? каковы?

какой? каков?

Как ты думаешь, 
какие формы 

являются 
полными, а какие – 

краткими?

Прилагательные 
из первого 
столбика – 

полные, а из 
второго – 
краткие.



Сформулир
уй 

проблему 
урока

Проблема урока: Чем 
отличаются краткие 
формы имён 
прилагательных от 
полных, какие признаки 
они имеют?

Провер
ь себя



Решаем проблему, открываем новые 
знанияВыполните задание и сделайте вывод, 

какими признаками обладает краткая 
форма. Проверьт

е себя

Голая вершина.                Вершина    
гола.
Снег    сыпучий.                Снег     
сыпуч   .

Пустыня далёкая.            Пустыня   
далека.

Пальма грустная.             Пальма 
грустна.

Пальма прекрасная. Пальма 
прекрасна.

Краткие прилагательные изменяются по родам!



Прочитайте 
текст в 
рамке.

   Имена прилагательные имеют полные 
и краткие формы.
   Краткая форма прилагательного 
образуется от полной формы. Девочка 
больная (полная форма). – Девочка 
больна (краткая форма).
   Имена прилагательные  в краткой 
форме изменяются по числам, а в 
единственном числе – по родам.
   В предложении прилагательное  в 
краткой форме является сказуемым.

Какую новую 
информацию 

вы 
получили?

К 2-м 
последним 

абзацам 
приведите 

свои примеры

Перескажите 
текст, 

используя 
свои 

примеры

   Имена прилагательные имеют полные 
и краткие формы.
   Краткая форма прилагательного 
образуется от полной формы. Девочка 
больная (полная форма). – Девочка 
больна (краткая форма).
   Имена прилагательные  в краткой 
форме изменяются по числам, а в 
единственном числе – по родам.
   В предложении прилагательное  в 
краткой форме является сказуемым.



Представьте морфологические и синтаксические 
различия полных и кратких форм в виде таблицы.

Признаки Полные формы 
прилагательных

Краткие формы 
прилагательных

Проверь 
себя

Морфологи-
ческие

Синтакси-
ческие

падеж, число, 
род (ед.ч.)

определение

-, число, род 
(ед.ч.)

сказуемое



Рефлексия
Ответь на вопросы теста:

1. Укажи краткую форму 
прилагательного душистый.

А. душистее

Б. душистым

В. душист

Г. душистые

Проверь 
себя



Рефлексия
Ответь на вопросы теста:

2. Отметь «лишнее» слово.

А. далёкий

Б. далека

В. дальнейший

Г. дальний

Проверь 
себя


